
香港文匯報訊（記者 馬翠媚）政
府上月公布虛擬資產相關政策，以推
動香港成為國際加密中心，不少公司
都已瞄準有關商機。艾德金融宣布投
資本地加密投資平台 Q9 Capital
（Q9）。Q9專為加密及TradFi企業
提供加密解決方案，其投資引擎及白
標（White Label）解決方案，讓資
產及財富管理機構能夠通過單一的使
用者介面（UI）或應用程式介面
（API）無縫新增、執行、管理及記
錄數字資產投資策略。
翻查資料，Q9近日獲得杜拜虛擬資
產監管局批核的臨時虛擬資產許可，
公司指會將業務擴展至阿聯酋地區，
並面向全球機構提供產品開發和交易

服務。目前Q9在香港、倫敦、杜拜和
塞浦路斯利馬索爾均設有辦事處。Q9
指，會與一眾資產及財富管理經理、
家族辦公室、加密公司及其他企業客
戶緊密合作，借力於其所提供的全市
場覆蓋及多元化產品，客戶能夠一站
式建立並定製全自動投資組合。
艾德金融虛擬資產部高級副總裁吳

敏暉表示，艾德金融現已成立虛擬資
產部門，正積極物色優質的虛擬資產
和Web 3.0公司投資機會，是次很高
興得以參與Q9的本輪投資，作為加密
投資平台，Q9極具潛力，他相信憑藉
其獨特創新、完善優質的平台及解決
方案，定能於市場競爭中脫穎而出，
推動本地加密市場發展更進一步。

艾德金融投資
本地加密投資平台Q9

儘管近期有關虛擬資產的不利消息接二連
三地出現，但特區政府為順應潮流，上

月底發表有關虛擬資產在港發展政策宣言，
銳意將香港打造成為虛擬資產管理中心，目
前政府正全速推進相關立法。陳浩濂昨表
示，為進一步完善監管框架，政府今年7月
向立法會提交立法建議，訂立虛擬資產服務
提供者發牌制度，他希望立法會能盡快完成
審議工作通過《條例草案》，使虛擬資產服
務提供者發牌制度能在明年6月開始生效。

港冀明年6月發牌制度生效
陳浩濂表示，在「相同業務、相同風險、相

同規則」的監管原則下，證監會自2018年起便
為虛擬資產建立全面的監管框架，而證監會和
金管局更於今年初發出聯合通函，為有意從事
虛擬資產相關活動的中介人提供指引。
在建議的發牌制度下，持牌交易所必須遵
守打擊洗錢及恐怖分子資金籌集的要求，以
及有關保障投資者的規定，包括穩妥保管資
產、財務穩健及避免利益衝突等規定。另

外，證監會正就在新發牌制度下，零售投資
者有限度買賣虛擬資產須配套的額外保障規
定展開公眾諮詢。

FTX事件助港完善監管機制
雖然本港表明正積極擁抱創新，然而隨着

LUNA崩盤、虛擬貨幣交易所FTX早前宣布
破產，無疑對環球虛擬資產的發展帶來打
擊。數碼港金融科技總監嚴滌宇出席活動時
指出，他個人認為FTX事件帶來影響是偏向
正面，尤其對香港發展虛擬資產是「好
事」，因為能凸顯監管的重要性，故對香港
而言反而是屬於機遇多於危機。
同場的香港數字資產交易所（HKbitEX）

聯合創始人與首席策略官盧廷匡亦認為，
FTX破產只是個別事件，他推斷事件可能是
與該公司的透明度不足、公司管治出現問
題，以及其資金流動性與其關連公司高度相
關問題等有關，但他相信在本港監管制度
下，持牌機構須嚴格遵守證監會條例，如需
避免利益衝突及交易所不得參與自營的莊家

活動等，監管具較高的透明度，相信能有效
避免類似FTX出現流動性問題。

虛幣期貨ETF提升投資便利
盧廷匡又指，FTX事件亦反映了在營運上
的風險管制問題，如在反洗錢上要求，而現
時市面上有大大小小很多不同交易所，他認
為最重要的是，當香港有關交易所推出產
品，如何可以在反洗錢或追蹤不同虛擬貨幣
等技術上，能獲相關監管要求的認可，他認
為一個市場至少有如此「基礎」，才可以令
公眾更容易及有信心去接納虛擬資產市場。
南方東英總裁丁晨認為，政府早前發表的宣

言，能為市場注入強心針，完善參與機制亦便
利投資者。對於證監會早前表明歡迎香港基金
公司向其申請以虛擬貨幣期貨為標的ETF，她
認為對零售投資者而言，虛擬資產產品的複
雜性較傳統金融高，故利用期貨追蹤虛擬貨
幣，再「打包」成為ETF，能減低產品的複雜
性，令散戶更容易理解相關的投資產品，提高
產品的便利程度，形容有關做法聰明。

財 經 新 聞B3

20222022年年1111月月2929日日（（星期二星期二））

2022年11月29日（星期二）

2022年11月29日（星期二）

◆責任編輯：木子

近日有關虛擬資產的不利消息接踵而

至，繼起家於香港的全球第二大加密貨幣

交易平台FTX財困申請破產後，昨日又傳出另一

家港產虛幣交易所AAX決定解散，受影響客戶同

樣可能過百萬。本港業界人士昨出席「香港虛擬

資產發展集思會」時指出，FTX事件帶來影響是

偏向正面，正凸顯監管的重要性。出席集思會的

財庫局副局長陳浩濂表示，相信發牌制度有助持

牌人建立信譽，促進香港虛擬資產行業穩健地、

可持續地發展。

業界：虛擬資產急需監管
平台接連出事 投資者受保障低

各界對本港虛擬資產前景看法撮要
立法會議員黃俊碩：
深信監管與發展雙軌並行，才能讓市場參與者及投資者得
到保障，讓行業發展得以穩步前行。

數碼港金融科技總監嚴滌宇：
FTX早前宣布破產事件，個人認為帶來影響是偏向正面，
尤其FTX破產時機，對於香港而言是屬於機遇多於挑戰，
因為事件更能凸顯監管的重要性。

南方東英總裁丁晨：
政府的宣言為市場注入強心針，完善參與機制亦便利投資
者。對證監會歡迎香港基金公司向其申請以虛擬貨幣期貨為
標的ETF，認為期貨產品方便投資者追蹤虛幣價格，讓全球
投資者可用簡單的工具投資數字資產。

HKbitEX聯合創始人與首席策略官盧廷匡：
相信在本港有關監管制度下，持牌機構須嚴格遵守證監會的條
例，有較高的透明度，能有效避免類似FTX資金流動性問題。

意博金融主席諸承譽：
證券型代幣（STO）屬於未來金融，支持本港以「一國兩
制」方式探討STO，而就發展虛擬資產前景而言，相信本港
具有豐富金融經驗及高度流動性的特點，令本港比起新加
坡、杜拜、美國等市場更別具優勢。

亞洲金融科技師學會主席及創辦人龐寶林：
建議政府可參考虛擬銀行做法，聘請一些成熟、有經驗的金融
人士作監控工作，等同做好預防措施，料可降低風險。

製表：香港文匯報記者 馬翠媚

香港文匯報訊（記者 周曉菁）大家樂
（0341）昨公布截至9月底中期業績，股
東應佔溢利1.09億元，按年增長33.9%，
每股基本盈利18.8仙，派中期息10仙。

若不計政府因應疫情提供的資助4,090萬
元，溢利同比下降16.5%。首席執行官羅
德承昨於記者會表示，下半財年有1元的
加價空間，但不會將所有成本轉嫁至消
費者，或選擇個別品種調整價格。
他解釋，原材料上漲幅度增加、餐飲

業人手短缺，加上最低工資上調等，加
價在所難免，但強調不會「一刀切加
價」，現時大家樂人均消費已逾40元，
會考慮消費者心態，盡量透過新餐單組
合，抵消成本上升壓力。
消費市道依舊低迷，羅德承認為，樓

市、股市出現波動，本港經濟仍面臨諸
多挑戰，對下財年市況審慎樂觀，料明
年第二季度業績才有明顯改善。此外，
他對聖誕節及新年餐飲市道持樂觀態
度，不擔心市民出外旅遊增加，節日餐

飲仍有一定需求。

本年度擬續增設9分店
中期內地收入升1.6%至6.84億元，中

期內地業績增長16.4%至7,700萬元，羅
德承透露，內地銷售表現向好，有信心
能夠實現大灣區開設新店的目標。上半
年已開設12間新店，還有9間新門店計
劃在本年度開設。
期內，集團總收入微升0.7%至38.98

億元，香港收入增加0.5%至32.1億元，
其中速食餐飲收入跌近1%至23.5億元，
休閒餐飲收入跌0.5%至約4.1億元，機構
飲食收入則升12.3%至約3.8億元。受疫
情影響，大家樂快餐和一粥麵的同店銷
售分別跌6%和3%。截至9月底，香港擁
有375間門店，較3月底淨增11間。

有加價空間 大家樂：不會完全轉嫁市民
香港文匯報訊（記者 周紹基）香港銀行

公會、香港有限制牌照銀行及接受存款公
司公會，與香港持牌放債人公會昨公布，
「信貸資料平台」已完成系統測試，昨日
正式開始運作。3 家正式獲選為「多家個
人信貸資料服務機構（MCRA）模式」下
的信貸資料服務機構，分別為諾華誠信、
壹賬通金融科技及環聯信貸資料服務。
上述3個行業公會均稱，有關的3家公司
已通過深入及全面的系統測試，並已獲得由
獨立第三方顧問撰寫的考核報告，確認它們
都達到資訊安全、系統管理和數據管理等方
面的嚴格要求。行業公會續稱，已與各家獲
選的信貸資料服務機構簽訂服務協議，其中
列明了有關服務的基本框架和標準水平。
香港銀行公會表示，通過引入MCRA模
式，行業公會期望為市場提供更安全可靠的
個人信貸資料服務，促進公平競爭環境，推
動香港的金融科技發展。有關的「信貸資料
庫」負責收集借款人欠債資料及信貸紀錄，
然後向信貸提供者提供相關資料。信貸提供
者決定是否向某貸款申請人提供貸款前，可
先行向信貸資料庫查閱該申請人的信貸紀

錄，以評估其信貸質素。

引入競爭 提升服務水平
今次的服務商由1家增至3家，主要是因為
2018年現有唯一服務供應商環聯，出現了嚴
重的保安漏洞，促使金管局推動成立
MCRA。金管局早前表示，引入MCRA有助
促進行業競爭，提升服務水平，降低整體收
費。MCRA模式由上述3個行業公會在金管
局的支持下建立，旨在促進個人信貸資料服務
行業的良性競爭，提升服務水平，並減低市場
因欠缺競爭而衍生的營運和單點失誤風險。
行業公會指，對消費者而言，MCRA模

式可加強對獲選信貸資料服務機構查閱和
使用資料的規管，具有更嚴格的資料保安
守則，並透過制定《MCRA模式實務守
則》，規定獲選信貸資料服務機構和認可
會員在企業管治、內部監控，以及個人資
料的使用和保障等方面，須遵守的標準和
要求。相關《守則》已獲金管局認可並由
MCRA用戶小組執行。所有個人信貸資料
在通過「信貸資料平台」傳輸或儲存之
前，均須按照國際加密標準進行加密。

香港文匯報訊（記者 周紹基）港交所
（0388）昨日宣布推出恒生科技指數期
貨期權，並對現有恒生科技指數衍生產
品進行多項優化。新的恒生科技指數期
貨期權將享有交易費折扣優惠，直至另
行通知。此合約首6個月的證監會徵費亦
獲豁免。
港交所又由即日起，將科指期權納入收
市後交易時段，科指期貨及期權可供交易
的合約月份亦增加，以配合投資者的交易
及風險管理需要。
港交所營運總監及市場聯席主管姚嘉仁

昨表示，期貨期權及科指產品交投非常活
躍，今次推出產品及作出優化，讓全球投
資者有更多選擇及彈性。
據公布，港交所於2021年8月推出期貨
期權，並為港交所衍生產品市場上增長最
快的產品之一。截至本月23日，港交所的
期貨期權（恒生指數期貨期權及恒生中國
企業指數期貨期權）在11月的日均成交量
達48,220張合約，較2021年的日均成交量
4,072張大幅躍升。港交所的期貨期權合併
未平倉合約量在11月亦一度超過1,119,000
張，名義價值達520億美元。

港交所推科指期貨期權

香港文匯報訊（記者 周紹基）人民銀
行上周五宣布降準，料將放水5,000億元
人民幣，但消息也令昨日亞洲時段離岸
人民幣急挫，盤中曾跌逾500點子創近三
周低，加上內地疫情反彈影響經濟復甦
步伐，港股昨早最多曾跌739點，低見
16,833點，20天及50天線一度失守。尾
市跌幅收窄，當中美團（3690）倒升
2%，加上濠賭與部分內需股回升所支
持，恒指全日僅跌275點，收報17,297
點，成交額回升至1,183億元，科技、內
房及金融股普遍下挫。市場人士表示，
投資者觀察疫情表現，如果沒有惡化下
去，12月港股才有望企穩及向上。

憧憬精準防疫 餐飲股炒上
元宇證券基金投資總監林嘉麒稱，今

日期指結算，在11月累積升幅不少的情
況下，恒指難望挑戰更高水平，相信會

先在現水平整固，17,000 點會是支持
位，待更多數據公布後才能有明確後市
方向。
獨立股評人連敬涵也指出，內地新冠

確診宗數突破4萬宗，加上美國短期將有
多項經濟數據公布，股民態度都偏向保
守，相信港股暫時會先守住17,000點水
平，而投資者後市會關注內地疫情發
展，如果沒有進一步惡化下去，港股12
月份才有機會再向上。
《人民日報》發表署名文章提出落實二
十條優化防控措施，努力滿足群眾基本生
活需求。憧憬更精準防疫，餐飲相關股逆
市炒上，呷哺呷哺（0520）升近8.4%，
海底撈（6862）升6.8%。個別內需股有
追捧，潤啤（0291）、百威（1876）各升
4.6%及2.5%，李寧（2331）也升2.3%。
摩根士丹利報告指國泰（0293）正步入正
軌恢復運力，料明年本港航空市場將供不

應求，國泰升逾半成。

續牌利好 濠賭股逆市升
澳門新賭牌競投結果塵埃落定，現時6個

賭牌經營者可繼續經營，不明朗因素消除下
濠賭股普遍造好，永利（1128）大升15.1%表現
最佳，美高梅（2282）也升13%，金沙（1928）
升8.4%，為藍籌升幅之首，新濠（0200）同升
8.2%，但銀娛（0027）升幅僅0.5%。
內地降準幅度小於市場預期，內房股回

軟。碧桂園（2007）跌近 6%，龍湖
（0960）跌半成，碧服（6098）更跌近
11%。科技股也普遍受壓，科指跌近2%，
收報 3,432 點，阿里巴巴（9988）跌
3.4%，京東（9618）跌 4.3%，騰訊
（0700）跌1.1%。不過，美團（3690）第
三季經調整盈利及股東應佔溢利轉盈，表
現均好過預期，令尾市得以反覆倒升2%，
收報139.4元，成貢獻恒指最多個股。

觀望數據疫情 港股挫275點

信貸資料服務商增至3家
助降收費

◆羅德承（右）指，集團下半財年或選
擇個別品種調整價格。 周曉菁 攝

◆香港文匯報記者 馬翠媚

▲左起：盧廷匡、亞洲金融科技師學會主席及創辦人龐寶林、意博金融主席諸承譽、丁晨昨出席「香港
虛擬資產發展集思會」。 記者馬翠媚 攝

◀陳浩濂指，希望立法會能盡快完成審議工作通過《條例草案》，使虛擬資產服務提供
者發牌制度能在明年6月開始生效。 記者馬翠媚 攝


